







negatif, yang menyebabkan anggota tetap bertahan dalam komunitas. Kohesi sosial dapat meningkat seiring dengan tingginya rasa suka antar anggota. Anggota dapat saling menyukai ketika mereka saling menerima. Cartwright seperti yang dikutip oleh Ramdhani dan Martono menambahkan bahwa kohesi sosial merupakan derajat kekuatan ikatan dalam satu kelompok yang masing-masing anggotanya secara psikologis menjadi saling tarik menarik dan saling tergantung.

Hal tersebut digambarkan oleh Ramdhani dan Martono pada penelitiannya mengenai kohesi sosial pada masyarakat miskin, tingkat kohesi sosial yang paling tinggi terdapat pada anggota yang sudah ikut KSM (Kelompok Swadaya Masyarakat) selama 2 tahun dibandingkan dengan anggota yang baru saja ikut dan belum ikut KSM. Perbedaan tingkat kohesi sosial tersebut karena adanya pembinaan dari sukarelawan, lamanya anggota dalam sebuah kelompok, saling ketergantungan antara masing-masing anggota, dan kelompok-kelompok kecil yang sudah terdapat di dalam masyarakat.

Prinsip tanggung renteng diterapkan dalam rangka mempererat saling ketergantungan antara masing-masing anggota kelompok yang telah mengakar pada diri anggota sebagai bentuk budaya dari masyarakat setempat yang pada umumnya masih memegang teguh nilai-nilai adat luhur menjadikan tingkat kohesi sosial menjadi kuat. Menurut Myers seperti yang dijelaskan oleh Kaslan kohesi sosial merupakan perasaan "*we feeling*" yang mempersatukan setiap anggota menjadi satu bagian. Rasa memiliki tersebut juga dapat membentuk kohesi sosial



secara padu dan utuh. Dengan kata lain, kohesi termasuk dalam aspek internal struktur wacana. Sehubungan dengan hal tersebut, menurut Tarigan mengemukakan bahwa penelitian terhadap unsur kohesi menjadi bagian dari kajian aspek formal bahasa.

Kohesi sosial bukanlah konsep yang tercipta secara teknis, melainkan suatu interpretasi yang didasarkan pada pengalaman empirik yang dialami oleh pelaku di lembaga yang termotivasi karena rasa tanggung jawab untuk mencari solusi dari konflik yang terjadi di masyarakat. Kohesi sosial juga memfokuskan kepada tujuan politik. Tujuan politik yang ingin dicapai pada masa kini menekankan mengenai upaya pemenuhan hak individual berupa hak sipil dan politik serta ekonomi dan sosial.

Sementara itu, kohesi sosial dianggap bukan merupakan suatu proses natural yang terjadi begitu saja, namun merupakan hasil dari hubungan dari individu dengan lembaga atau institusi dalam suatu aturan yang diakui dalam suatu komunitas. Maka dari itu aturan main yang berlaku berasal dari komunitas tertentu untuk lingkungan didalamnya. Terdapat empat elemen yang secara mutlak tidak dapat dipisahkan dalam mencapai keadaan dimana masyarakat sejahtera dan lingkungan terbebas dari konflik sosial. Keempat elemen ini secara garis besar merupakan pemenuhan Hak Asasi Manusia (HAM) yang berupa kesetaraan tanpa adanya diskriminasi, harkat dan martabat dijunjung tinggi, komitmen untuk berpartisipasi serta kebebasan individu dengan adanya pengembangan diri.

Keempat hal ini merupakan bagian yang terikat dan saling bergantung satu sama lain, sehingga untuk mewujudkan kohesi sosial yang didasari oleh









bahkan paragraf dengan paragraf. Konjungsi disebut juga sarana perangkai unsur-unsur kewacanaan. Konjungsi atau penghubung mempunyai peranan penting dalam wacana. Dengan bantuan kata sambung ini besar peranannya dalam mewujudkan kohesi gramatikal. Perhatikan bahwa di sini kata konjungsi digunakan sebagai salah satu jenis kohesi gramatikal sekaligus sebagai alat gramatikalnya.

Terdapat bukti-bukti bahwa persepsi kohesi sosial dikontribusikan oleh utilisasi atau pemanfaatan ruangterbuka publik (*public open space*). Pasaogullari dan Doratli (2004) dalam salah satu studi deskriptifnya menemukan 60% dari 116 respondennya menyatakan bahwa penggunaan ruang publik mempengaruhi interaksi sosial. Sementara itu, sebagaimana dinyatakan oleh Porta (1999), kajian literatur sepanjang lebih dari tiga puluh tahun menunjukkan bahwa kebanyakan otak manusia di ruang terbuka publik adalah kontak dengan intensitas rendah seperti melihat dan menonton orang lain, memberikan atau menerima informasi, atau memberikan komentar sambil lalu. Namun demikian, kontak inilah yang merupakan langkah pertama dan fundamental untuk memicu variasi hubungan interpersonal dan sosial. Interaksi dan relasi sosial ini selanjutnya membawa pada kohesi sosial.

Berdasarkan studi-studi yang dipaparkan, nampak bahwa riset-riset tentang hubungan antara tingkat pemanfaatan ruang terbuka publik dengan kohesi sosial, dan hubungan antara kohesi sosial dengan kesehatan jiwa telah dilakukan. Namun demikian, pengujian empiris terhadap hubungan antar ketiga variabel tersebut









terpaku pada satu jenis benda tertentu. Dasar dari dunia Aku dan sesuatu atau *I-It*, tampak dalam pernyataan Buber: *“The Basic ord I-It can never be spoken with one’s whole being.”* Benda-benda di sekitar kita dianggap tidak dapat berbicara kepada manusia yang sedang berelasi dengan benda-benda tersebut. Kebebasan manusia menjadi lebih sangat berarti (*meaningful*). Manusia tidak tergantung pada kebebasan benda-benda tersebut.

Intinya bahwa benda yang ada di sekitar manusia tidak memiliki kebebasan dan dengan demikian, manusialah yang memiliki kebebasan penuh untuk mengatur benda-benda tersebut. Relasi manusia dengan benda-benda di sekitarnya sebenarnya tidak jahat bila manusia tidak memanipulasi dan tidak memperkosa, mengubah, atau memeralat *It*. Buber mengatakan: *“And in all the seriousness of ruth, listen: without It a human being cannot live. But whoever lives only with that is not human.”* Dengan kata lain, kehadiran benda-benda yang ada di sekitar kita, memungkinkan kita lebih lancar dalam menjalani hidup. Pada titik ini, benda pun memiliki kontribusi yang berarti dalam hidup manusia. Buber sengaja mengambil contoh relasi manusia dengan benda dalam memahami relasi manusia dengan sesamanya. Padahal, manusia sering memperlakukan sesamanya manusia sebagai benda. Kalau manusia memiliki kebiasaan mengatur benda dan menguasai benda pada saat berelasi dengan benda, relasi tersebut tidak bisa dipakai ketika berelasi





atau bangunan yang didirikan secara pribadi dan menjadi milik sendiri, melainkan adalah milik bersama, sehingga semua orang yang bergabung dalam institusi tersebut akan melihat wajah yang lain, akan bertemu atau berjumpa dengan yang lain. Manusia tidak hidup sendiri-sendiri, melainkan menghayati pedoman hidup secara bersama-sama. Institusi adalah dunia luar tempat saya menemukan yang lain atau *“the other”* yang selalu bersama-sama dengan saya.

Sementara itu *‘feeling’* atau perasaan selalu berada di dalam atau *within*, yakni di dalam diri manusia. Perasaan adalah milik manusia secara personal, secara individual, dan bukan milik bersama. Perasaan tidak berada di luar, namun bertemu dengan institusi atau orang lain. *“Institution equal otherness” without involvement, feelings equal involvement without otherness.*” Institusi berpisah dengan perasaan tetapi perasaan yang ada di dalam (Aku) bertemu dengan institusi (Engkau) yang lain. Memang tidak bisa dipaksakan agar institusi itu masuk ke kedalaman hidup saya, tetapi itu adalah relasi manusiawi yang memiliki hidup, karena *“a living reciprocal relationship includes feelings but is not derived from them. A community is build upon a living, reciprocal relationship, but the builder is the living, active center”*. Bukan kita yang membangun relasi timbal balik, melainkan hidup kita sendiri sebagai tukang bangunannya, sehingga kodrat dari manusia adalah pertemuan.

Relasi di antara sesama manusia tidak bisa dihindari, melainkan kenyataan yang harus dihadapi. Dalam hal ini institusi dan perasaan harus

selalu bertemu karena itu adalah kodrat yang tidak bisa dihindari, seperti manusia pun tidak bisa menghindari realitas hidupnya sebagai makhluk yang selalu berjumpa. Keberadaan Aku-Engkau adalah keberadaan yang sudah tetap sebagai sebuah pasangan yang harus ada, tidak bisa dipisahkan (*“one asic words is the word pair I-You”*).

Dalam situasi apa saja, Aku-Engkau adalah pasangan yang tetap ada, seperti perasaan dan institusi adalah pasangan yang selalu bertemu, berjumpa dan bersama-sama. Pasangan yang dimaksud bukan semata-mata sebagai pasangan seperti Suami dan istri, tetapi sebagai “pasangan” yang merujuk pada eksistensi manusia sebagai makhluk yang terus bertemu dengan manusia lain, karena manusia yang lain adalah “pasangan” saya. Kalau Engkau tidak ada, Aku tidak ada. Ini adalah sebuah teori ketergantungan yang sangat kuat terhadap orang lain. Aku tidak pernah menjadi Aku kalau Engkau tidak ada. Kenyataan hidup manusia selalu berhubungan dengan manusia yang lain.

Pertemuan kita yang telah dibangun melalui sebuah hubungan, melebur menjadi satu sampai Aku mengatakan terhadap Engkau sebagai yang berhubungan dengan Aku, bahwa Aku tidak pernah menjadi Aku kalau Engkau tidak ada. Aku ada karena Engkau ada dalam hidupku. Engkau telah berpartisipasi dalam seluruh perjuanganku. *“The basic word I-You can be spoken only with one’s whole being. The concentration and usion into a whole being can never be accomplished by me, can never be ccomplished without me. I require a You to become; becoming I, I say ou”*.

Relasi *I-Thou* adalah hubungan yang terjadi di antara kita sebagai rahmat. Oleh sebab itu, relasi dalam perjumpaan harus tetap dijaga sebagai sebuah harta yang tidak boleh hilang. Dan supaya perjumpaan itu tetap utuh, bagi Buber ada satu hal yang harus dimiliki oleh manusia, yakni relasi dengan institusi dan perasaan (Aku-Engkau), tidak boleh ada yang saling mendahului untuk menjelaskan hal apa saja. Aku dan Engkau adalah manusia yang sama-sama memiliki pengetahuan tentang apa saja. Dalam hal ini, Buber seolah-olah tidak mengakui kelebihan orang lain dan tidak memperhitungkan kesalahan dan kelemahan orang lain. Di antara kita, tidak boleh ada yang mendahului untuk menerangkan arti persaudaraan kita, juga tidak ada yang tidak mengetahui arti persaudaraan kita (*“between and You, no prior knowledge and no imagination; and memory itself is changed as it plunges from particularity into wholeness”*).

Dengan cara ini, kita menjadi pelestari setiap hubungan yang mampir di dalam perasaan kita masing-masing. Dalam hubungan yang dibangun melalui perjumpaan antara Aku-Engkau, dikatakan oleh Buber bahwa Engkau tampil di hadapanku sebagai sesuatu yang tidak saya cari dan Engkau tampil bagi saya sebagai rahmat (*“the You encounters me by grace-it cannot be found by seeing”*), dan Engkau pun tidak mungkin mencari Aku. Hal ini bisa kita mengerti bahwa yang dimaksud Buber yakni pertemuan Aku dengan Engkau tidak direncanakan; kita tidak pernah bertemu sebelum akhirnya kita saling mengetahui. Namun, pertemuan Aku dengan Engkau adalah suatu rahmat. Kalau itu rahmat, berarti sepantasnya saya mensyukurinya, karena wajahmu

